
ひとり当たり

千代田 1171億4526万 174.1万

港 1871億2260万 72.3万

渋谷 1226億2137万 53.6万

中央 712億3129万 41.4万

江戸川 2179億5142万 31.7万

江東 1558億7858万 29.6万

葛飾 1287億7190万 27.8万

文京 603億6501万 26.6万

足立 1803億9057万 26.2万

目黒 654億4080万 23.5万

台東 475億  696万 23.2万

品川 914億3705万 22.6万

荒川 433億6177万 20.1万

中野 665億5631万 20.0万

新宿 630億8281万 18.5万

北 636億3296万 18.1万

大田 1183億5746万 16.2万

墨田 423億7878万 15.3万

豊島 419億6967万 14.8万

板橋 834億4092万 14.7万

世田谷 1280億1370万 14.0万

練馬 958億2219万 13.0万

杉並 666億  527万 11.7万

２３区の積み立て額
（２０２１年度決算）

   計　 2兆2590億8468万

新型コロナの影響があった中でも、固定資産税・法人住民税（市区町村税）
の収入が堅調で、区の貯金「基金」は年間10～20億円程度を積み増しされてい

ます。基金残高は、2021年度433.6億円で過去最高
額に。2013年度の246.5億円から187.1億円増、約1.
8倍になっています。

財政運営は、
無駄を省き適

切な執行が必要です。一方
で、区の基金433.6億円は、2022年度予算1071.6億円の
約40％にのぼる金額です。区民ひとり当たりでは20.1
万円の貯金がある計算です。23区全体でも、基金総額
は2兆2590億円と巨額にのぼっています。

自治体の予算は、次年度への継続
費や繰越明許費などを除き、その年

度の支出・経費はその年度の収入でまかなう「会計年
度独立の原則」が基本です。しかし公共施設の建設な
どは、将来の区民も利用するため、公債（≒借入）を
活用し、現在の区民と将来の区民との負担を平均化し
ています。荒川区の積立は、小中学校建替えに92億円、
公共施設建設に61億円余や災害・芸術・スポーツなど
の目的基金とともに、年度間の財源調整に自由に活用
できる「財政調整基金」が212億円（昨年５月現在）あ
ります。区民の暮らしが大変な今こそ、医療・介護の
負担軽減や教育予算に活用すべき時です。
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よく「基金をくらしに使おう」と言うのを

聞くけれど、目的があるから貯めているの

では？使ってしまって本当に大丈夫？
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サンパール荒川２階の「レストラン＆カフェ モア」が、
３月いっぱいで営業終了に。今後は５階（集会室）での宴会、
パーティー運営のみとなります。
「レストラン＆カフェ モア」は、衆議院・参議院の国会

食堂や国立劇場の食堂などを運営する、㈱レストランモアが
運営。メニューにある“国会カレー”は、
「国会と同じメニューが食べられる」と
人気でした。しかし、コロナ禍の影響を
受け、2020年４月８日～2021年11月10日まで約１年半の休業に。ラ
ンチのみの営業を再開していましたが、今年１月10日から再び休業

となっていました。会社のホームページでは「３月31日まで休業」とのことでしたが、
「継続が困難」と運営を断念することに。

サンパール荒川は区の施設であり、現在は指定管理制度で民間に運
営を任せています。区は当初、レストラン継続のため代替事業者を探

していましたが、飲食店の黒字が見込めない状況で、事業者の公募を断念。今後、レス
トラン部分は休憩スペースとして活用し、ソファやテーブルを新たに設置。wi-fiも整備
し、学習・図書スペースとしても利用を考えています。
館内のレストランは1975（昭50）年の開館以降、精養軒が運営、20
06年に㈱レストランモアが運営を引き継いできました。館内レストラ
ンの廃止は、サンパール荒川の利用にも影響があるでしょうか。区民
ホールのあり方なども含めみなさんのご意見などお寄せ下さい。

ご要望やご相談などは随時ご連絡ください。事務所での定例法律相談は、

毎月第２木曜18時から。平日の午後に法律事務所（北千住）でも可能です。

お名前、電話番号等を下記の留守番電話に録音して下さい。

相馬ゆうこ事務所 南千住５－１－６－２階 ☎３８０７－４１９２

南千住７丁目と汐入方面をつなぐ道路沿
いの堤防に、大きな落

書きが。さらに周辺のブロッ
ク塀にも同じ落書きを発見。
描いたのは同一人物でしょう
か。河川管理事務所に連絡し
ましたが、他にも見つけたら
ご連絡ください。



さくらバスについて、ご意見頂きました。
「通勤のため、さくらバスの定期券を利用しています。30日から定

期券の取扱いが無くなり、京成バス金町営業所まで購入しに行って下
さいとのこと。定期券を買うためだけに片道
600円弱と１時間以上をかけなくてはなりま
せん。せめて、リブレ京成または、京成町屋
駅などで購入できるようにしていただけない
でしょうか。運賃改定にも驚きましたが、さ
すがにこれは厳しいものがあります」

京成バス㈱は、３月30日でさくらバスの専用定期券を廃止、今後
はPASMO又はSuicaを利用したIC定期券のみとしています。同時に、

南千住ララテラス・リブレ京成での定期券販売も終了。購入するには葛飾区の京成バス
金町営業所へ、と案内されたそうです。
調べてみると、金町営業所以外にも、亀有ゆう
ろーどサービスカウンターや京成金町駅バス定期
発売所でも購入可能とのこと。それでも、荒川区
のコミュニティバスの定期券を買うのに区外へ行
かなくていけないのは、やはりおかしいのでは。

また、スマホを利用した「モバイル定期」はインターネット上で購入が可能ですが、そ
もそもスマホを持っていない子どもなどは利用できません。

昨年のさくらバスの定期券は、通勤78枚・
通学12枚の計90枚の利用がありました。減

便、町屋さくら廃止と運行縮小がつづいていますが、誰もが使い
やすいバスになるよう改善が必要です。３～４月の一時期に臨時
的にでも販売窓口を設けるよう、区の担当課と京成バスに要望しました。区の補助も行
い増便など運行の充実も、引き続き求めます。

・亀有ゆうろーど サービスカウンター

JR常磐線亀有駅 南口から150ｍ

平日12～19時・土10～16時（日曜休み）

・京成金町駅 バス定期発売所

京成金町駅 改札すぐ

平日15～20時・土日９～13時

JR東日本が９月から開始した、子ども乗せ電動自転車のレン
タル。南千住駅の東口第３駐輪場にはレンタル用の自転車が並

んでいます。開始から半年で
「値下げキャンペーン」が。
新車が高価とはいえ、レン

タル後にまた自転車を買うの
なら最初から購入でいいよう
な気もします。定着は難しそう？



学校の学生服と水着について、ご意見頂きました。
「尾久八幡中学校では夏の濃紺ポロシャツに加えて家庭で洗えるノンア
イロンの制服を導入されていて、とても羨ましく思いました。…多様性が
求められる時代ですので、女性がスラックスの制服を着ても良いし、男性
がスカートを履いても構わないと思います。…中学在校生の他、小学校で
児童アンケート（中学校の制服について）などができたらいいかもしれな
いと思いました。また、水着に関しては是非ジェンダーレス水着の導入を…男の子でも、
上半身を露出することに抵抗を感じる子はおりますし、上下セパレートなので女の子が
トイレに行く場合も全て脱ぐ必要がなくなります。子どもたちが少しでも快適に学校生
活を送れるよう、検討をお願いします」

尾久八幡中学校は2021年に、標準服を家庭
の洗濯機で洗える生地に変更、涼しく過ごせ

るようポロシャツを導入、多様性への対応として女子のスラッ
クス導入など、標準服の変更を実施。変更にあたっては、校内
で「制服検討委員会」を立ち上げ、１年生から３年生まで代表
生徒に意見や感想を聞く会を設定したそうです。

現在、荒川区の中学校では、10校全てで女子のスラックスが導入
されています。さらに、男女問わず着用できるジェンダーレスの水

着も導入がすすむといいなと思います。教育委員会もこうした水着に
ついて、「ジェンダーの視点は非常に大事だと思う、学校現場、子ど
も、保護者の意見も聞きながらしっかりと検討したい」としています。
夏服のポロシャツは、子どもたちが涼しく過ごせる、保護者は洗濯

しやすくなるという以
外にも、裾をしまわな
くていいため先生の指
導が不要というメリッ

トもあるそう。子どもや保護者、先生
の話し合いの場をつくり、それぞれの
意見を聴きながら、標準服や校則など
の見直しをすすめてほしい。

ご意見・ご質問頂きました ○「40年前の借入を突然、返済を求める請求書、次に裁判にか
けると通知がきました。当時、元金以上に返したし、もう時効ではないでしょうか」とご相談が…。とっく
に時効になっていてもうっかり、電話などをして支払いの約束をさせられてしまうこともあります。お気
軽にご相談下さい。〇「クレジット会社の代理弁護士から支払いを求める請求書がきました。まったく、
覚えがありません。」というご相談も…。調べた結果、家族の中でスマホ決済で購入した直
後に、スマホを機種変更したために決済できず、未払いになっていたことが判ったケースも。


